

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE ENERO DE 1812.

PRUSIA.

Berlin 9 de diciembre.

Esta noche pasada ha habido un incendio que nos ha puesto en la mayor consternacion y sobresalto. A la una se prendió fuego en la iglesia de S. Nicolas. Nuestros temores eran tanto mas fundados, quanto que en este edificio, que tenia una torre sumamente alta, se hallaban de 40 á 50 quintales de heno; porque hace mucho tiempo que está sirviendo esta iglesia de almacen de forrages de la guarnicion extranjera. No teníamos esperanza ninguna de poder conservar la iglesia, y todo nuestro cuidado era ver que la torre, cuya caída era inevitable, no causase ningun daño en los edificios que hai enfrente. No se podia de ningun modo acercar nadie á la torre, y era necesario esperar á que se desplomase la parte superior de este edificio, despues de haber consumido el fuego la parte inferior, y poder entonces trabajar en las casas situadas al lado de la torre. Hemos tenido la gran felicidad de atajar prontamente el fuego que habia prendido ya en los techos de las casas mas inmediatas.

Un viento mui suave del sud, que dirigia las llamas hácia la calle de las Damas, cuya longitud es mui considerable, las buenas providencias que se tomaron por el gobierno, sostenidas por el zelo de los habitantes y de la guarnicion extranjera, y por último la grande elevacion de las paredes de la iglesia, en las que despues de haberse venido abajo el techo se reconcentraron las llamas, son las principales causas que han impedido los estragos que hubiera podido hacer este incendio; y á no ser por la pérdida de la iglesia y del heno hubieran sido de mui poca consideracion los daños que ha hecho con respecto á la voracidad y violencia del fuego.

AUSTRIA.

Viena 14 de diciembre.

Se dice que el ministerio de lo Interior y de Hacienda se contiara á S. A. I. el archiduque Rarnerio. Esta eleccion no podra menos de ser de la aprobacion general, habiendo estado ya encargado este príncipe el año 1808 de esta direccion, durante la ausencia de S. M., y habiendo desempeñado este encargo con tanta actividad como orden y prudencia.

Con motivo de la última eleccion del arzobispo de Olmutz se ha asegurado en nombre del Emperador, tanto al arzobispo como al cabildo, la posesion de sus bienes y rentas, con la carga solamente de pagar algunas contribuciones para los

fondos de la religion en Moravia; lo que hace ver quan poco fundadas eran las voces de que el motivo de la resignacion de S. A. I. el archiduque Rodulfo era el temor de una disminucion considerable de las rentas de este arzobispado.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 24 de diciembre.

En el estado actual de nuestras relaciones con los Estados-Unidos no llevarán á mal nuestros lectores que les insertemos algunos extractos sacados de los diarios americanos que recibimos ayer. El congreso no ha tomado todavía ninguna providencia, por la que podamos juzgar de sus disposiciones respecto á la Inglaterra. Se han hecho algunas mociones para fomentar las manufacturas nacionales, estableciendo impuestos mui considerables sobre las producciones importadas de las fábricas extranjeras; pero todavía no se ha tomado ni se tomará probablemente ninguna providencia decisiva. Las fábricas nacionales no prosperarán nunca, sino por medios que esten en ellas mismas. Los artículos que la América está en disposicion de manufacturar y vender á precios tan baxos como las producciones importadas de las fábricas extranjeras, comprendiendo en esto los derechos ordinarios, obtendrán la preferencia, y florecerán las fábricas de donde salgan; pero si se sobrecargan con impuestos mui considerables las producciones importadas del extranjero, entrarán estas de contrabando á lo interior del pais, de modo que podrán darse á mucho menos que las producciones de las fábricas nacionales.

Mr. Milner, haciendo una mocion relativa á los marineros americanos, ha dado una prueba irrecusable del fraude cometido por el gobierno de los Estados-Unidos, concediendo derechos de marineros americanos á sujetos que no lo son. „Un italiano, que no hacia mas que 20 dias que habia llegado á la América, se presentó en casa de un notario, y reclamó estos mismos derechos. Hizo el juramento que se le exigió, y dió un fiador, *que juró que habia nacido en Baltimor.* Y no podrian ser castigados por las leyes de los Estados-Unidos ni el italiano ni su fiador!”

El arreglo del acontecimiento relativo á la *Chesapeake* habia hecho concebir generalmente esperanzas de que se decidirian amistosamente todos los demas puntos en litigio. Por lo que hace á nosotros no nos causa ninguna sorpresa ver que Mr. Monroe trate de cargar sobre nosotros el retraso de la conclusion del acontecimiento de la *Chesapeake*, pues es bien cierto que el gobierno de los Esta-

dos Unidos aceptó últimamente las mismas condiciones que le había ofrecido Mr. Erskine dos años hace, como puede verse por el documento siguiente, sacado de una nota oficial de Mr. Erskine, fecha á 17 de abril de 1809.

„Ademas de la pronta desaprobacion de S. M. luego que fue informado del acto ilegal cometido por un oficial de su marina, y cuya repentina destitucion de un mando honorífico y muy importante ha sido una buena prueba del descontento del Rei, S. M. consistente en la restitucion de los marineros arrebatados á viva fuerza de la Chesapeake; y piensa ademas, si accede á ello el gobierno de los Estados-Unidos, conceder una suma suficiente para el alivio de los infelices que han padecido en esta ocasion.”

La guarnicion de esta ciudad se compone en el dia de los regimientos de milicia de Northumberland, de Meath y del condado de Kerri.

Extracto de una carta de Mr. Pinckenei á Mr. Smith, secretario de Estado de los Estados-Unidos, fecha en Lóndres el 1.º de marzo de 1811.

„Ayer tuve mi audiencia de despedida en el palacio de Carlton. En el corto discurso que exigian estas circunstancias he explicado al Príncipe Regente los motivos que me obligaban á despedirme de S. A., y confiar los asuntos de la legacion á un encargado de negocios, y acabé manifestándole mi sentimiento por ver frustrarse mis débiles esfuerzos en la execucion de las instrucciones de mi gobierno, dirigidas á restablecer las relaciones interrumpidas y embarazadas de los dos paises, añadiéndole que no alcanzaba ninguna razon que me hiciese concebir la esperanza de que se pudiese verificar por medio de un agente diplomático la grande obra de su reconciliacion.

„La respuesta del Príncipe no contenia mas que ideas generales; pero debo decir que, ademas de las frases ordinarias de urbanidad, he notado tambien las mas favorables disposiciones y sentimientos con respecto á los Estados-Unidos. El lord Wellesley asistió solo á esta audiencia.”

Continuamos nuestros extractos de los papeles americanos, y nuestros lectores verán el impudente perjurio que el partido frances ha hecho cometer á un pobre hombre, obligándole á firmar, baxo juramento, que se hallaba á bordo del *Pequeño Belt* en el momento de la accion, y que habia con él otros 12 americanos, que rehusaron combatir contra sus compatriotas; pero que el capitán Bingham los amenazó de muerte si no lo hacian. (*The Courier.*)

Del 24.

Las cartas que se recibieron ayer de Nottingham dicen que no han hecho ningun arreglo definitivo los fabricantes de gorros y sus oficiales.

La mitad de los negociantes poco mas ó menos son los que han aceptado la lista de los precios que han propuesto algunos de ellos á los trabajadores, los quales han rehusado conformarse, baxo pretexto que los otros fabricantes rehusarian pagarse, no estando obligados á ello. (*The Star.*)

Del 26.

Carta escrita á un miembro del parlamento del condado de Berk.

Malta 21 de setiembre de 1811. „Muy señor

mio: despues de haber pasado cinco años en el continente, y de haber tenido la felicidad de escapar de mil peligros, logré por fin embarcarme en Napoles en un buque americano, que daba la vela para Malta, desde donde tengo hoy el gusto de escribiros.

„Como todavía tardaré en volver á Inglaterra, por quanto mis negocios particulares me obligaran á permanecer algun tiempo en esta isla, me apresuro á escribiros para informaros de muchos abusos que se cometen en esta parte del mundo, y que á mi entender deshonran sobremanera á nuestra patria.

„Yo no soi mas que un particular, y, como sabeis, viajo solo por gusto; però soi ingles, y esto me da derecho á hacer presentes á los que nos gobiernan los abusos que se cometen en nuestras posesiones exteriores, para que los remedien antes que lleguen á envilecer el carácter nacional, como infaliblemente debe suceder.

„Estos abusos provienen del gran número de corsarios, ingleses en apariencia, pero extranjeros en realidad, que infestan estos mares: cuadrillas de aventureros que toman el nombre de *mercenarios ingleses*, y que tienen la vileza de comprometer el honor de nuestra patria por el aliciente de un sórdido interes, y la avilantez de robar á nuestros compatriotas para partir sus robos con algun extranjero, ó tal vez para enriquecer á algun enemigo nuestro. En una palabra, hablo de los términos equívocos en que estan concebidas las licencias que se conceden á algunos comerciantes americanos ó á otros; los quales, aunque afectos á los ingleses, se han visto arruinados por una falta de formalidad, y por ignorar la severidad de las leyes de nuestro almirantazgo, que hubiera sido justo explicartes al tiempo de concederles estas licencias.

„Tambien citaré la insignia correspondencia que siguen con el continente muchos armadores, llamados ingleses, que podria nombrar, por cuyo medio saben con certeza los buques que salen de cada puerto, y el destino que llevan, de modo que ninguno se los escapa. El buque apresado es por de pronto saqueado, matricados los pasajeros, y conducido despues á un puerto, que no es nunca el de su destino, donde la presa es declarada por buena, so pretexto de una frívola omision, y donde el apresador vende su robo, y lo parte con el delator. Entonces el dueño del buque y del cargamento se queja al tribunal del almirantazgo de Lóndres, donde tal vez se dará sentencia á favor suyo, y que pida al apresador el valor del buque y del cargamento, que muchas veces no alcanza á cubrir los gastos. Hace las diligencias, acude á los tribunales, y toda la satisfaccion que consigue es saber que el dondor ha hecho bancarota, y se ha fugado ó escondido.

„Yo no me meto en materias políticas; pero sí diré que nuestro gobierno mira con mucho descuido el que estos viles corsarios le dan á Napoleon muy importantes noticias.

„Estos son hechos que yo sé con toda certeza, y que deben hacernos perder la opinion de honrados y leales, con que nos distinguen las naciones extranjeras. Estos abusos son tan chocantes y tan frecuentes, que no solo los extranjeros, sino tambien los comerciantes ingleses de esta isla piden que se remedien por el honor de la nacion y por el bien del comercio.

Amsterdam 30 de diciembre.

Entre los buques ingleses que han perecido ó dado á la costa en el Texel se cuentan los siguientes:

El *Héroe*, de 74 cañones: ha perecido el cargamento y la tripulación.

El *Centurion*, de 8 cañones, idem.

El *Grass-Hooffen*, de 32 cañones, con 120 hombres de tripulación y 16 pasajeros: dió á la costa; pero se ha logrado ponerlo en flote, y ha sido traído á la rada. Solo ha perecido el piloto.

El *Arquimedes*, brick de transporte, dió á la costa; se han salvado 20 hombres de la tripulación.

La *Flora*, transporte de 359 toneladas, cargado de 2500 barriles de pólvora y de 250 cañones de armas, á 20 en cada cañon, dió á la costa. Se ha salvado parte de la tripulación, y se espera sacar gran parte del cargamento.

La *Rosina*, de 350 toneladas, con lastre; su tripulación era de 22 hombres, de los cuales han perecido 17 y el capitán.

El *Bekman*, de Baltimor, que volvía con lastre, dió á la costa. Han perecido el capitán y 15 hombres.

Otro brick que dió á la costa entre Campen y Bergen.

Las personas que se han salvado son 147.

Texel 2 de enero.

El mar arroja continuamente á la costa destrozos de los buques que ha echado á pique el temporal, y que venían escoltados por el *Héroe*.

Hasta ahora llevamos recogidos 90 barriles de pólvora, y una gran cantidad de cañones de armas, xarcías &c.

Paris 27 de diciembre.

En diferentes ocasiones se ha hablado ya del estado del comercio de la Francia con el Levante por las provincias Líticas, y cada día va tomando mas incremento. El estado general de las mercancías que han llegado del Levante al lazareto de Konstanizza en el mes de octubre ofrece el resultado siguiente: 6751 sacas, valor 2.003882 francos. De las mercancías manufacturadas procedentes de Francia y de Italia, que han pasado para Turquía en el mismo mes, ofrece 217 cajas de peso 35459 libras, y valor 8680 francos.

Del 30.

El jueves próximo se representará en el teatro del Odeon una pieza intitulada *Conawa*, ó *los Yernos burlados*, que se compuso 100 años hace para representarse como intermedio de la tragedia de *Archigal* y *Heltodoro* en el colegio de jesuitas de Rennes. Todos los palcos estan ya tomados para ver esta pieza tan antigua, y para asegurarse si Mr. Etieue ha sacado de ella el argumento de la suya, como muchos han dicho.

El día 4 de noviembre de 1811 leyó Mr. Dauxion Lavoisse en la clase de ciencias físicas y matemáticas del instituto imperial una noticia geográfica y geológica de la isla de la Trinidad, y montañas de la costa de Cumaná, el qual escrito es un fragmento de una obra que va á publicar, y que tendrá por título: *Viage á las islas de la Trinidad*,

„He oido muchas veces á los pobres comerciantes extrangeros quejarse amargamente en la bolsa y en los demas lugares públicos de que se hallaban perdidos, por haberse fiado demasiado de las licencias inglesas. „Hemos sido robados, decian, por esta misma nacion que teníamos por la mas leal y mas honrada del mundo. Nos vemos sumergidos en todos los horrores de la miseria por haber faltado á ciertas formalidades, que nada significan; y si tanto importan estas formalidades, que exponen á tantos inocentes á perderse, ¿por qué no nos las dixeran quando comprábamos nuestras licencias? ¿Por qué estan estas concebidas en términos tan equívocos, que admiten dos interpretaciones, muchas veces contradictorias? ¿Es esta la nación que tanto se precia de honradez, de libertad y de justicia?

„Un ingles honrado, que oye tales quejas de boca de los que han sido víctimas de la confianza que han puesto en su nacion, ¿qué sentimientos debe experimentar? A mí me han avergonzado, y me han traspassado el corazon, y me han movido á que os escriba esta carta sin perder tiempo.

„Yo os he hecho conocer el mal; á nuestros representantes toca disminuir el número de estos corsarios, si no pueden suprimirlos todos, y al gobierno dar sus licencias en términos tan claros, que no admitan interpretacion. Que en lugar de dar *letras de marca* á personas de probidad sospechosa, las dé á ciertos oficiales de marina jóvenes, los quales estarán con mas gusto mandando un buque pequeño de guerra, como hai muchos, que viviendo ociosos en nuestros puertos, como se hallan los mas.

„He conocido en el continente á muchos comerciantes acreditados, que, á pesar de los decretos prohibitivos de la Francia, comerciarían con nosotros si no fuera por miedo á nuestros corsarios. A despecho de Napoleon florecería el comercio, gloria de la Inglaterra, y quedaría afianzado sobre las mas sólidas bases el caracter nacional, cuyo honor tanto nos importa conservar en la opinion de las naciones extrangeras en esta época tan crítica en que nos hallamos.

„Tengo el honor de ser &c.”

El capitán Van-Bonen, agente de las aduanas de Nueva York, ha mandado embargar un sloop y su cargamento. Una carta de aquella ciudad anuncia „que acaban de recibirse allí órdenes del secretario de la tesorería para el embargo de las mercancías procedentes de St. Barthelemy, de Puerto Rico &c., cuyas certificaciones de origen no sean satisfactorias.” Las cartas de Montreal dicen que las providencias adoptadas por el gobierno para prevenir el contrabando han tenido el mas feliz resultado, y que en su consecuencia las mercancías inglesas estan allí $3\frac{1}{2}$ por 100 mas caras que en Inglaterra. (*Morning-chronicle.*)

SUIZA.

Zurich 4 de diciembre.

La mayor parte de los contingentes que deben aprontar los cantones para completar los regimientos suizos que estan al sueldo de la Francia estan ya prontos, y no nos queda duda ninguna de que para principios de 1812 estarán enteramente completos todos nuestros regimientos al servicio de esta potencia.

ESPAÑA.

Madrid 24 de enero.

Se ha establecido la comunicacion entre Cuenca y Valencia, y el Excmo. Sr. mariscal del imperio conde Suchet, en carta de fecha de 18 del corriente, manifiesta al REI nuestro Señor, entre otras cosas, que se observaba el mejor orden en aquella ciudad, y que todo iba bien. He aqui la proclama que S. E. dirigió á las tropas de su mando despues de la rendicion de Valencia.

Exército imperial de Aragon en el campo delante de Valencia á 9 de enero de 1812.

SOLDADOS:

„Por la rapidez de vuestras marchas, y por vuestro valor, habeis conseguido encerrar un ejército en Valencia, y vuestra constancia en los trabajos ha forzado al enemigo á abandonar sus líneas fortificadas con 81 piezas de artillería.

„Los ingenieros y los artilleros, por medio de sus obras atrevidas, los primeros; y por la rapidez con que los segundos levantaron y armaron sus baterías, á pesar de lo escabroso de los caminos, obtuvieron la evacuacion de la línea enemiga. Estas dos armas tan poderosas, siendo diestramente dirigidas, han concluido, por nuevos esfuerzos, lo que con tanta brillantez habian comenzado. Los minadores han llegado baxo dos puertas de la ciudad. Dos baterías de 10 piezas de á 24, construidas rápidamente á 60 toesas, estaban prontas para abrir brecha en el cuerpo de la plaza: al mismo tiempo un bombardeo sostenido durante tres dias y tres noches ha reducido al enemigo á tal extremidad, que convencido de no poder resistir á un ejército, cuyo valor y constancia habia experimentado, ha recurrido á una capitulacion, que nos da 16131 prisioneros de tropas de línea, 1950 enfermos, 893 oficiales, 1800 caballos, incluso los de la artillería, 374 cañones, 1803 fusiles, 20 quintales de pólvora, 21 banderas, 22 generales, á la cabeza de los quales se hallan el general gobernador O-Donnell, y el capitán general Blake.

„El ejército español saldrá mañana con los honores de la guerra, tambor batiente, y depondrá sus armas pasando el puente de Serranos. Varios destacamentos del ejército imperial formarán las filas, y le harán los honores militares. Dos mil españoles saldrán por la puerta de S. Vicente, y serán conducidos á Alcira para cangearse por igual número de militares franceses prisioneros en Alicante.

„El general baron Robert está nombrado comandante superior de Valencia, y mañana tomará posesion de esta ciudad despues que salga la guarnicion. El gefe de batallon del 116.º Bugeaud está nombrado igualmente comandante de armas baxo las órdenes del general Robert.

„Las tropas quedarán en el campo hasta el 14 por la mañana en que entrarán en la ciudad. En

el interior se prohíbe á todo militar, de qualquiera graduacion, la entrada en Valencia, pasándose dos revistas al dia, y haciéndome conocer los señores generales el resultado de ellas.

„Los vivanderos, vivanderas y todos los individuos que siguen al ejército, no podrán entrar en Valencia antes del 20, y los que contravengan á esta disposicion serán reputados como ladrones y saqueadores, y fusilados inmediatamente.

„Soldados: he prometido proteger las personas y propiedades de Valencia: cuento con vuestra disciplina. Me apresuraré á hacer conocer á S. M. el Emperador los sacrificios que ha hecho este su ejército, y me creeré feliz si obtengo que recaigan sobre él las bondades de S. M. = Firmado = El mariscal del imperio conde Suchet.”

La comision de socorros públicos, cumpliendo con las benéficas intenciones del REI nuestro Señor, y arreglándose á los fondos de que podia disponer, estableció dos depósitos de distribuciones, adonde se repartiesen los socorros que la paternal ternura de S. M. ha proporcionado á la clase mas necesitada de su capital.

La comision puso el mayor conato en conocer á los verdaderos é involuntarios indigentes. Para esto la sirvieron las luces y conocimientos de aquellas corporaciones que trabajaban por el alivio de los indigentes. El corregidor de esta villa, las diputaciones de caridad y alcaldes de barrio concurren á tan laudable objeto, y en consecuencia la comision inscribió en sus matrículas aquellos pobres que resultaron del exámen ser mas necesitados.

Ningunas clases le han parecido mas dignas de su atencion, y del público socorro, que

- 1.º Los ancianos octogenarios y enfermos.
- 2.º Las viudas, y particularmente las sexagenarias, y las con hijos menores.
- 3.º Las desamparadas con hijos de menor edad.
- 4.º Los jornaleros con numerosa familia.
- 5.º Los estropeados y enfermos crónicos.
- 6.º Y los huérfanos menores.

La comision, queriendo al mismo tiempo que proporcionaba los socorros conciliar con la economía el gusto y costumbre de la nacion, adoptó el suministrar 12 onzas de pan blanco y de buena y sana calidad, y cinco quarterones de potage, variado en todos los dias de la semana.

La comision vió con satisfaccion cumplidos todos sus deseos, tanto en un ensayo hecho para los pobres del hospicio, como en las distribuciones diarias, en que se socorren mas de 20 indigentes. Y espera llenar exáctamente el encargo que S. M. le ha confiado.

THEATRO.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada el Solteron y su criada, y la opereta el Engañador engañado.